

**Los centros médicos farmacéuticos en la historia médica cubana**  
The medical-pharmaceutical centers in the history of Cuban medicine

Junior Vega Jiménez<sup>1\*</sup> <https://orcid.org/0000-0002-6801-5191>

<sup>1</sup>Hospital Militar Docente “Dr. Mario Muñoz Monroy”. Matanzas, Cuba.

\*Autor para la correspondencia: [juniorvj.mtz@infomed.sld.cu](mailto:juniorvj.mtz@infomed.sld.cu)

Recibido: 24/08/2017

Aceptado: 17/04/2019

Estimada Editora:

En el 2016 su prestigiosa revista publicó una interesante investigación histórica de *Zúñiga Moro*<sup>(1)</sup> acerca del Colegio de Farmacéuticos de Santiago de Cuba. En su artículo, la autora describió detalladamente a la agrupación profesional y consiguió exponer el trabajo que realizaron durante casi cuarenta años de labor ininterrumpida (1898-1940). En sus resultados obtuvo un resumen factográfico, de gran valor para conocer los principales sucesos históricos de la época. Considero, que el principal mérito de este artículo es querer rescatar la historia médica local, lo que coincide con las intenciones de esta carta, que del mismo modo quiere contribuir con este noble empeño.

En la investigación<sup>(1)</sup> se resalta como principales antecedentes de la creación del colegio santiaguero, la fundación del Colegio de Farmacéuticos en La Habana, el que tuvo una breve existencia. También, se puede citar a la Real Academia con más de tres lustros de creada, y al resto de las sociedades de médicos y farmacéuticos que ya existían en La Habana desde 1878.<sup>(2)</sup>

La autora menciona la fundación de agrupaciones similares en otras ciudades cubanas, como el Colegio Médico Farmacéutico de Santa Clara (1892) y el Centro Médico Farmacéutico de Matanzas (1893). No

obstante, es preciso hacer referencia a otras sociedades de médicos y farmacéuticos que no tuvieron su génesis en La Habana y, sin embargo, poseen un legado histórico irremplazable. Lugar especial que ocupan los Centros Médicos Farmacéuticos de Cárdenas<sup>(3)</sup> y Cienfuegos.<sup>(2)</sup>

De acuerdo con los documentos de la época, la fecha 5 de diciembre de 1881 queda plasmada como el primer día en que se reunían los médicos y farmacéuticos cardenenses para constituir una Asociación de Socorros Mutuos. Se volvieron a reunir el 25 de diciembre del mismo año, para lo que citaron a la prensa local. Después de discutir en la reunión el reglamento y aprobarlo, acordaron enviarlo al Gobierno de la provincia para su aprobación.<sup>(3,4,5,6)</sup>

Lo interesante de este análisis histórico radica en la diferencia entre la fecha de fundación de ambos centros, que solo fue de un día. El 4 de diciembre de 1881 se creó el Centro Médico Farmacéutico de Cienfuegos,<sup>(2)</sup> y al día siguiente se constituyó el de Cárdenas.<sup>(3)</sup>

El centro cienfueguero solo tuvo cuatro años de existencia (1881-1885),<sup>(2)</sup> mientras que el cardenense se mantuvo hasta 1926, momento en el cual que se convirtió en Colegio Médico de Cárdenas.<sup>(3,5)</sup> La Junta Directiva de la corporación cienfueguera, quedó conformada por el Dr. Ramón Torrado Quiroga, como presidente; el licenciado Isidro Castiñeyras Cintra, vicepresidente; tesorero, el licenciado Dr. Maximino Zardoya, el Dr. Sinesio Lapeyra Demestre como secretario, y como vicesecretario el Licenciado Dr. Felipe Araus y Puertas.<sup>(2)</sup>

La directiva cardenense, por su parte, estuvo integrada por: el Dr. Dionisio José Sáez como presidente, Dr. Francisco Barrinat (fundador de la primera farmacia de Cárdenas), vicepresidente, el Dr. Alejandro Neyra Rangel como secretario, el Dr. Fernández Alcaraz, tesorero y los vocales los doctores Fernando Méndez Capote, Daniel Gutiérrez Quirós, Barbarrosa y Miguel Fuentes Romero.<sup>(3)</sup>

Entre sus fundadores se encuentra el Dr. Fernando Méndez Capote, quien fuera el sobreviviente más longevo de los injustos sucesos del 27 de noviembre de 1871, en los que se les arrebató la vida a ocho estudiantes de medicina. Fue el creador de la primera clínica ginecológica de Cuba, miembro honorario, de mérito y vicepresidente de la Academia de Ciencias Médicas, Físicas y Naturales de La Habana, y en 1917 fue designado para la Secretaría de Salud y Beneficencia (Ministerio).<sup>(3,4,7,8,9,10)</sup>

Es necesario aclarar, que la *Revista Crónica Médico-Quirúrgica* (fundada por el matancero Dr. Juan Santos Fernández Hernández) era el órgano oficial del Centro Médico Farmacéutico de Cienfuegos, desde 1882 hasta 1885 (después no aparece más como órgano de ese centro). Lo que contribuyó de manera positiva a la divulgación de sus actividades e impulsó el desarrollo científico de esta jurisdicción. En Cárdenas los hechos fueron diferentes, por lo que no se logró entre 1881 y 1883 divulgar de forma oficial su constitución.<sup>(2,5)</sup>

Basados en los fundamentos históricos anteriores, se pueden considerar a los centros médicos farmacéuticos de Cienfuegos y Cárdenas, como los primeros de su tipo creados en Cuba. El objetivo fundamental de esta carta, no consiste en crear polémica ni conflictos, sino en contribuir mutuamente al rescate de nuestra historia médica local.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Zúñiga Moro CA. El Colegio de Farmacéuticos de Santiago de Cuba (1898-1940). Rev Cubana Farm 2016 [acceso:19/08/2017];50(4). Disponible en: <http://www.revfarmacia.sld.cu/index.php/far/article/view/65/69>
2. González-Martínez L, Hernández-Cedeño R, Rodríguez-Orrego V, Roque-Roque L. Sociedades científicas en Cienfuegos: el Centro Médico Farmacéutico (1881-1885). Medisur. 2017 [acceso 02/03/2017];15(1). Disponible en: <http://medisur.sld.cu/index.php/medisur/article/view/3474>
3. Vega Jiménez J. Breve reseña histórica del Colegio Médico de Cárdenas. Rev. Med. Electrón 2012 [acceso 29/04/2016];34(6):728-740. Disponible en: [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1684-18242012000600012&lng=es](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1684-18242012000600012&lng=es)
4. Vega Jiménez J, Mirabal Izquierdo D, Ojeda Cabrera A. HISMEDCAR, un software educativo para la enseñanza de la historia de la medicina en Cárdenas. RCIM. 2011[acceso: 29/04/2016];3(1):19-36. Disponible en: [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1684-18592011000100004&lng=es](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1684-18592011000100004&lng=es)
5. Sáez Díaz-Argüelles E. Reseña Histórica de la Medicina en Cárdenas. Rev Archivos de la Clínica “Cárdenas”. 1952;1(1):4-15.
6. Aristegui Villamil JM. El Colegio Médico de Cárdenas. Su obra Rev Convención Nacional de Leones -Cárdenas-Varadero. 1943;6(4):42-44.
7. Rev Anuario de Cárdenas. Colegio Médico de Cárdenas. 1948;1(1):39.
8. Álvarez Blanco E. Cárdenas. Prehistoria de una Ciudad. Asturias: Asociación Hispano-Cubana “Paz y Amistad” de Avilés; 2008.
9. Vega Jiménez J, Méndez Capote F. Un paradigma de las ciencias médicas en Cuba. Rev. Med. Electron. 2015 [acceso 29/04/2016];37(2):178-189. Disponible en: [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1684-18242015000200010&lng=es](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1684-18242015000200010&lng=es)

10. Vega Jiménez J, Mirabal Izquierdo D. Fundación de la primera clínica ginecológica de Cuba. Rev Cub Obstet Ginecol. 2015 [acceso 29/04/2016];41(2):19-36. Disponible en: [http://bvs.sld.cu/revistas/gin/vol41\\_2\\_15/gin02215.htm](http://bvs.sld.cu/revistas/gin/vol41_2_15/gin02215.htm)

### **Conflicto de intereses**

El autor declara que no tiene conflicto de intereses.